

# JUSTICIA SOCIAL

Organo de la Agrupación Local del Partido Socialista y Portavoz de la Federación Local U. G. T.

Los ingleses parecen dispuestos a que el control sea una cosa efectiva y seria. ¿No será ello la primera resultante de nuestra brillantísima victoria de Guadalupe?

III Época - Año VII - Mahón, martes 23 de Marzo de 1937 - Núm. 255

## ¡Adelante, combatientes heroicos! ¡Hacia el triunfo final!

### INCISOS Móstoles y Cifuentes

Las fuerzas populares al servicio de la independencia española, han hecho morder el polvo de la derrota a las tropas italianas en el sector de Guadalupe, en las cercanías de Cifuentes.

Este episodio puede tener en la Historia, una importancia que quizá nosotros no le atribuímos ahora.

Porque esta vergonzosa huida de los contingentes italianos en tierras de Guadalupe no es solamente un hecho de importancia extraordinaria en el ámbito de nuestra lucha, sino que tiene todo el valor de un principio de aplastamiento del fascismo internacional y sobre todo, constituye la primera derrota de Mussolini, la primera que sufre el dictador italiano después de quince años de victorias, algunas de ellas facilitadas por las claudicaciones de las potencias democráticas, medrosas y prudentes hasta la exageración.

A nadie podrá ocultársele ya, que nuestro ejército pelea exclusivamente contra los mercenarios extranjeros (particularmente italianos) y no como se ha querido hacer creer, contra los fascistas españoles. Estos, no existen ya, virtualmente derrotados por nuestros milicianos en los primeros meses de lucha.

Al fascismo internacional le fué preciso tomar en su mano la dirección del movimiento y enviar a España no solo cuadros de mando y técnicos de toda clase, sino material y tropas regulares, divisiones enteras.

Nuestra lucha se ha convertido pues en una nueva guerra de independencia, parecida a aquella en que Napoleón quiso sojuzgarnos en 1808.

Mussolini, el arrogante dictador de Italia, aun a costa de arruinar a su patria, había logrado en quince años, una preponderancia militar y bélica digna de tenerse en cuenta.

Sus escuadras surcaban majestuosamente los mares con aire retador; su aviación, potente y moderna, recorrió todas las latitudes del planeta como queriendo dar fe de su potencia en cantidad y calidad; su ejército terrestre, sus unidades motorizadas habían mostrado en maniobras militares una exuberancia de material y una indiscutible preparación.

Engreído el Duce con su obra, quiso dar principio a sus planes de conquistador. Y Abisinia fué la primera víctima.

Aquel pueblo mal armado, sin medios, sin material, sin preparación, tuvo que sucumbir bajo la planta del fascismo asesino que empleó los gases, los tanques, la avia-

ción, todos los elementos más modernos de combate frente a los anticuados fusiles y armas blancas de los etíopes.

Consumida la indigna ocupación de Abisinia, Mussolini dirigió sus ojos hacia España empezando por ayudar descaradamente a Franco y acabando— ante la ineptitud manifiesta de los factiosos españoles— por dirigir de hecho todas las operaciones de acuerdo con sus generales del Estado Mayor.

Mussolini seguía pues atentamente, el desarrollo de la batalla de Guadalupe y a bordo del «Pela» recibía constantemente las noticias de la misma.

No se le ocultaba al dictador romano la importancia de su resultado y parecía estar seguro de su victoria, puesto que para ello había acumulado grandes contingentes de tropas y material.

¿Con qué amargura habrá recibido la noticia de esa derrota estrepitosa sufrida por sus mercenarios!

¿Habrá llorado también como lloró Bonaparte al conocer el desastre de Bailén? Es posible, puesto que habrá adivinado quizá que esta derrota— la primera de su vida militar— era un golpe mortal para el fascismo y a estas horas estará convencido de que nada tiene que hacer ya en España, en donde su formidable aviación, sus potentes divisiones y sus grandes elementos de combate, se han estrellado ante el arrojo de nuestros soldados.

La Historia se repite por segunda vez. Fué en España en donde sufrió su primer descalabro el mayor genio militar que registran los anales históricos, cuyo poderío se desmoronó ante el ejemplo de aquel alcalde de Móstoles alzado con unos pocos hombres frente al Napoleón, asombro de reyes y emperadores.

La gesta heroica de aquella España que supo arrollar a los ejércitos napoleónicos, vive ahora en nuestra patria al calor de unos sentimientos de independencia patrimonio inestimable de los españoles dignos de todos los tiempos.

En 1808 fué Móstoles el punto de partida del ocaso del gran Napoleón.

En 1937, otro dictador— Mussolini— ha sufrido su primera derrota también en España, empezándose con ello el indudable descenso del fascismo internacional.

Nuestro heroico sacrificio habrá salvado a Europa por segunda vez de la barbarie militarista opresora.

Antaño, fué Móstoles; hoy, ha sido Cifuentes.

DIÓGENES

### Boletín Especial del Gobierno de la República en Menorca

#### HOSPEDAJE CIRCULAR

En la «Gaceta de la República», número 27, correspondiente al día 27 de Enero último, recibida recientemente en esta oficina, se publica una Orden del Ministerio de la Gobernación, cuya parte dispositiva contiene las reglas siguientes:

Primera. A partir de los cinco días siguientes al de la publicación de esta Orden en la «Gaceta de la República», los dueños, responsables, encargados de hoteles, fondas, casas de huéspedes, posadas o casas de dormir, comunicarán individualmente las entradas que tengan, por un volante del tamaño veinte por diez centímetros, haciendo constar todos los datos que en él se indican. Modelo número 1.

Segunda. Cuando la notificación de salida se refiera a más de una persona, los partes no serán individuales, supeditándose al modelo número 2, en su texto y en su tamaño de diez y seis por veintidós centímetros.

Tercera. El Libro registro no estará sujeto a tamaño determinado, pero sí a las indicaciones que se señalan en el modelo número 3.

Cuarta. Cada viajero, a su entrada, llenará y firmará el volante, del que reproducirán los datos que han de facilitarse a la autoridad gubernativa. Los dueños, responsables o encargados de los establecimientos de hospedaje, conservarán estos volantes originales durante un año y deberán exhibirlos a la autoridad y a sus agentes siempre que sean requeridos para ello.

Quinta. Cuando algún viajero se negare a facilitar los datos a él referentes o que por sus señas personales, eulpaje, visitas que reciba, resultara sospechoso, se dará inmediatamente conocimiento del mismo, verbal y reservado, sin perjuicio de que después se facilite su volante de entrada.

Sexta. Quedan obligados los inquilinos que tengan alojados, aunque sean familiares, a dar cuenta de los mismos a la autoridad gubernativa, en iguales impresos que los determinados para las casas matriculadas.

Séptimo. El movimiento de viajeros y alojados se entregará en la correspondiente oficina diariamente desde las nueve horas hasta las veinte.

Octava. Los precios normales implantados en cada uno de los establecimientos de hospedaje, los de la alimentación y demás artículos y servicios, a tenor de lo preceptuado en el párrafo 3.º de la regla 1.ª de la Orden circular de este Ministerio de 17 de Marzo de 1909, no podrán modificarse hasta tanto lo apruebe la autoridad gubernativa, para lo cual los interesados habrán de solicitarlo razonadamente con la debida anticipación, bien entendido que esta petición solo se concederá si se demuestra, mediante la información que se practique que, efectivamente, son ciertas las razones alegadas.

Novena. La inobservancia de

lo preceptuado en esta disposición se corregirá con multa que la autoridad gubernativa imponga discrecionalmente hasta quinientas pesetas, según la importancia de la infracción por la primera falta; la reincidencia llevará aparejada la clausura del local.

Valencia 23 de Enero de 1937.— Angel Galarza.— Señores Director General de Seguridad, Gobernadores civiles de provincias y Delegados del Gobierno.

Lo que se hace público para general conocimiento, advirtiéndose a los interesados que los modelos a que hace referencia la orden precedente, se hallan a su disposición en la Comisaría de Vigilancia y que, en atención a las especiales circunstancias de esta isla, se entenderán en vigor sus preceptos a partir de un plazo de cinco días desde la aparición de la presente en la prensa teleña.

Mahón 18 de Marzo de 1937.— El Delegado del Gobierno, Francisco Mercadal Pons.

### REMITIDO

Mahón 27 de Febrero de 1937. Sr. Director de JUSTICIA SOCIAL Localidad.

Muy señor mío: Ruego tenga a bien dar cabida en el diario de su dirección las siguientes líneas, quedando por dicho motivo agradecida s. s., Antonia Pons Gelabert.

MI querido esposo Rafael Pons Pons, fallecido ayer, me designó heredera de la cantidad de noventa pesetas que entrega la Sociedad de Socorros Mutuos de esta ciudad «La Mutualidad Mahonesa» en caso de defunción, habiéndome sido entregada dicha cantidad en el día de hoy.

Lo que deseo hacer público para demostrar mi agradecimiento a la Junta Directiva, así como a los demás socios que integran dicha benéfica entidad.

### Sindicato Nacional de Telégrafos, U.G.T.

#### AVISO

Desde esta fecha queda suprimida la censura previa para toda clase de telegramas.

Los que se ajusten a los formularios «sin novedad», «remite fondos», «telegrafía», «recibí fondos», «recibí noticias», «abrazos», «saludos», «besos», o combinación de ellos, cursarán sin pasar por la censura.

Los que no reúnan estas condiciones serán depositados en ventanilla, siendo luego censurados y citados sin derecho a reclamación si alguno se dejara total o parcialmente, sin curso.

Para los telegramas bancarios, rigen las mismas condiciones que hasta ahora.

Mahón 22 de Marzo de 1937.— El Delegado de Control, A. Tudurí García.

### Partido Comunista Radio Mahón

Este Comité de Radio comunica a todos sus afiliados pases por la Secretaría de Organización, Anunciay 24, de seis a siete de la tarde, para un acuerdo de verdadero interés.— El Comité.

### Junta Administrativa del Ayuntamiento de Mahón

#### Intensificación de cultivos agrícolas

Siendo apropiada la actual época del año para la siembra de garbanzos, boniatos y remolacha (vertervec), de los que se puede obtener importantes productos para la alimentación del hombre y del ganado, por acuerdo de esta Junta de 18 del actual, se invita a los agricultores para que extiendan la siembra indicada cuanto les sea posible, a fin de aumentar la producción de tan útiles vegetales en las circunstancias que estamos atravesando.

Al propio tiempo, se acordó que por los individuos del Comité Agrícola del Frente Popular, teniendo a la vista la relación de agricultores a quienes se facilitó semilla de patata, inspeccionen esta siembra para conocer la aplicación dada a la misma.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados, de quienes esta Presidencia no duda pretarán su cooperación a tan recomendable propósito.

Mahón 22 de Marzo de 1937.— El Presidente, A. Gomila.

### Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Menorca

#### A los comerciantes e industriales MUY IMPORTANTE

Exigiéndose actualmente, en la mayoría de los casos, el pago adelantado del importe de los pedidos de géneros y mercancías y ordenado por la Superioridad a) el ingreso, por adelantado, de dicho importe, en cualquiera de las entidades bancarias de esta isla, para que, mediante las oportunas transferencias, sitúen fondos en las localidades de donde proceden los géneros o mercancías y b) la obligación ineludible que tienen los comerciantes e industriales de hacer tales pedidos, bajo severas sanciones a los contraventores; esta Cámara advierte a dichos comerciantes e industriales:

1.º La necesidad que tienen de ratificar ante ella los pedidos que se hicieron por su mediación y justificación a la misma, del ingreso previo de su importe, en una de aquellas entidades bancarias.

2.º Los comerciantes que se surten de los mayoristas de esta ciudad harán sus pedidos a dichos mayoristas, quienes deberán ingresar, por adelantado, el importe del total pedido, pudiendo como es natural, exigir de sus clientes, el adelanto del suyo respectivo.

En resumen: los pedidos son forzosos y su importe ha de ingresarse, por adelantado, en una de las entidades bancarias de esta isla, condición indispensable esta última, para cursar los pedidos.

La ratificación de éstos y justificación del ingreso de su importe se hará en la Secretaría de esta Cámara, Doctor Llansó, 1, de tres y media a seis de la tarde, en los días 23 a 31, excepto el domingo 28.

Mahón 22 de Marzo de 1937.— El Presidente, José Codina.— El Secretario, Pedro Ripoll.

LEED Y PROPAGAD «JUSTICIA SOCIAL»



## INFORMACION RADIOTELEGRAFICA

**Ministerio de la Guerra**  
Emisión del día 22 a las 22 horas. Partes de Guerra

### Frente Centro

Guadalajara: Nuestras tropas prosiguen su avance, ocupando los objetivos señalados por el Mando.

En algunos puntos se ha logrado contacto con el enemigo, encontrando escasa resistencia, debido sin duda, al gran quebranto sufrido en las últimas jornadas.

Continúa clasificándose el abundante material copado al enemigo.

Nuestra aviación prestó algunos servicios de vigilancia, atenta siempre a cualquier movimiento del enemigo.

Continúan pasándose a nuestras filas numerosos soldados del ejército italiano.

Sin novedad en los demás sectores.

### Parte del Ministerio de Marina y Aire

Por continuar el mal tiempo y la niebla, no ha podido actuar nuestros heroicos aviadores en los sectores del Centro.

Las operaciones en Andújar. Andújar.—La moral republicana es cada vez mayor en este sector.

Presentáronse tres trimotores facciosos que huyeron rápidamente al elevarse nuestros cazas.

Se van conociendo detalles del grave quebranto sufrido por las huestes de Franco en su reiterado intento de apoderarse de Pozoblanco.

Se conocen los nombres de los jefes y oficiales españoles, traidores que mandan moros y legionarios en este sector.

Se trata del ex coronel Baturon, Comandante Cañete y Teniente Clementería.

El paisano Juan Reyes Delgado, que se ha pasado a nuestras líneas, ha declarado que nadie quiere alistarse con los fascistas. Ellos carecen de café, azúcar, arroz y multitud de otros artículos.

Otro que se ha pasado es el soldado Juan Valverde, de Regimiento n.º 33 de guarnición en Cádiz y ha manifestado que es de la quinta del 31. Ha añadido que entre San Fernando y Cádiz, hay un campo de aviación, servido por pilotos extranjeros.

Ha confirmado el elevadísimo número de bajas sufridas por los facciosos en sus ataques a Pozoblanco, bajas que intentan los jefes ocultar.

### Las operaciones en Asturias

Gijón.—A causa del mal tiempo, no ha sido posible continuar las operaciones. En las cercanías de San Lázaro ha habido algún tiroteo. También en la fábrica de armas luego de cañón.

Se han presentado a nuestras líneas 4 soldados y algunos paisanos.

Prosigue la evacuación de Oviedo la cual tiene efecto por la noche, y atravesando el Naranco y con el fin de que nuestras baterías no la obstaculicen. Nuestros soldados no cañonean a los núcleos paisanos que huyen, sino únicamente cuando advierten concentraciones facciosas.

### Confirmando una noticia

Madrid.—Por noticias que nos merecen entero crédito, podemos confirmar la noticia que dimos el 17 del actual mes relativa a una sublevación ocurrida en Valladolid con motivo de la llegada de tropas italianas en dicha ciudad.

Algunos oficiales, clases y numerosos soldados se rebelaron ante la invasión extranjera y con un alto sentido patriótico, se pusieron de acuerdo para apoderarse de la ciudad.

Fue tan extenso el plan premeditado, que en el complot figuraban las acciones de voladura de polvorines, toma de cuarteles y otros extremos interesantes para salir triunfantes en el movimiento, pero desgraciadamente, éste fue descubierto.

A consecuencia de ello fueron fusilados un teniente, un sargento, un trompeta y 18 soldados.

A estos fusilamientos se les quiso dar aparatosisidad para que sirvieran de escarmiento, pero el malestar en la guarnición de Valladolid continúa con la misma intensidad.

### Un interesante documento radiado

Madrid.—Por el micrófono del Ministerio de la Guerra ha sido radiado un extensísimo documento encontrado a uno de los prisioneros italianos, hechos en el sector de Guadalajara.

El citado documento que es un telegrama procedente de Italia, se dictan medidas para el embarque de las unidades de Cerdeña, Nápoles y Florencia, así como para el material necesario con detalles de cantidades, punto de embarque, etc., etc. Se añade que todos los efectivos enumerados deben acudir a Nápoles antes del día 21 de Febrero.

El documento, nueva muestra de la ingerencia italiana, ha sido objeto de muchísimos comentarios.

### Visita al general Miaja

Madrid.—El ministro de Instrucción Pública, señor Jesús Hernández, ha visitado al Presidente de la Junta de Defensa de Madrid general Miaja con el que ha celebrado una entrevista.

Al salir, dijo que había visitado al ilustre general sin dar referencia de lo tratado.

Dijo también que había visitado Tuijueque, pudiendo comprobar el numerosísimo material de guerra cogido al enemigo.

### El Gobierno se reúne

Valencia.—Desde las seis hasta las ocho menos cuarto ha estado reunido el Gobierno.

A la salida, el ministro de Instrucción Jesús Hernández, manifestó a los periodistas que el Gobierno había estudiado con detenimiento la nota que ha de cursarse al Gobierno del Reino Unido sobre el asunto de control, por medio del ministro de Estado.

Ha habido absoluta unanimidad entre todos los ministros y el pueblo español conocerá los términos de la nota después de que la conozca el Gobierno inglés.

A pesar de que se guarda absoluta reserva sobre el contenido de la misma, se puede afirmar que responderá a los anhelos y al pensamiento del pueblo antifascista.

El derecho de la España republicana a recibir armas y municiones y la repulsa del Gobierno legal a ver controladas sus fronteras y mares por barcos de países de hecho beligerantes, son extremos que indudablemente estarán reflejados en la nota.

### Hablan dos sargentos italianos

Guadalajara.—Los periodistas han conversado con dos sargentos italianos que forman parte de un grupo de 74 prisioneros de dicha nacionalidad.

Estos dos sargentos, han declarado que no esperaban el contraataque de los gubernamentales que les causó una enorme desmoralización.

Dicen que embarcaron en Civitavecchia con rumbo, según les dijeron, a Abisinia.

Estando en alta mar se les indicó que iban a España.

Al llegar al frente de Guadalajara se les comunicó que Valencia había sido conquistada por el general Franco, y al saberse que no era cierto, la desmoralización entre la grey fascista fué grandísima.

No se les dejaba leer la prensa ni las octavillas que arrojaban los aparatos leales y a los que lo hacían eran castigados con severísimas penas, que llegaban a veces al fusilamiento sin formación de causa.

Han terminado su conversación con los representantes de la prensa, indicando que si salieron de Italia para Abisinia, era debido al malestar y a las dificultades económicas

en que se debate Italia y que todos los voluntarios para Abisinia lo hacían movidos por la necesidad.

### La aviación facciosa ataca Tortosa

Tarragona.—Anoche a las nueve tres trimotores enemigos realizaron un segundo bombardeo sobre Tortosa.

Después de lanzar un cohete luminoso dejaron caer tres bombas de bastante potencia. Una de ellas destruyó una casa humilde hiriendo a las 5 personas que allí se encontraban.

Los aparatos desaparecieron en dirección al mar, pasando por la Rábida.

### También se intenta bombardear Valencia

Valencia.—Un hidro enemigo intentó bombardear Valencia. Lanzó algunas bombas que fueron a caer en el mar, puesto que las baterías anti-aéreas no le dejaron siquiera adentrarse en tierra.

El hidro desapareció veintiguinosamente.

## NOTICARIO EXTRANJERO

### Comentando el regreso de Mussolini

Londres.—La prensa londinense al comentar el precipitado regreso del dictador italiano a Roma, dice que este regreso obedece a las severas derrotas sufridas en el sector de Guadalajara por el ejército de Italia, habiéndose dado la excusa de que obedecía al desencadenamiento en Trípoli de una tempestad de arena.

Se cree que la próxima reunión de Mussolini con los jefes de Estado Mayor, se acordará el dirigir algunas recomendaciones y aún reconversiones al traidor ex general Franco.

### Partido de fútbol suspendido

Viena.—El partido de fútbol que se estaba celebrando ayer en la capital vienesa entre los equipos nacionales de Viena e Italia, tuvo que suspenderse por las intemperancias de los jugadores fascistas.

Al retirarse éstos del campo el público gritaba: «¡Abajo Italia! y ¡Viva el Gobierno legítimo español!»

### El Subcomité de No Intervención tratará de los voluntarios

Londres.—El Subcomité de No Intervención se reunirá esta mañana para tratar del problema de retirada de los voluntarios en España.

También se harán nombramientos de administradores del control.

### La Iglesia contra el nacionalsocialismo

Berlín.—En casi todas las iglesias de esta capital ha sido leída una encíclica, en la cual se ataca al nacionalsocialismo por considerarse contrario a los principios cristianos.

### Hitler prohíbe

Berlín.—Los miembros del Ejército alemán han sido prohibidos de pertenecer a la Sociedad Internacional Pro Paz. Quedan incluidos los jefes, oficiales y tropa.

## Tribunal Popular

Viose ayer por la mañana la causa seguida contra siete paisanos de Mercadal, en virtud de denuncia presentada por Juan Bagur y Lorenzo Carreras Pelegrí.

Estos presentaron al Tribunal un escrito, declarando falsa la acusación que tenían hecha, atribuyéndola a una coacción.

La vista fué suspendida por incomparecencia del Juan Bagur, al que el Tribunal impuso una multa.

A las tres de la tarde se reanuda las tareas del Tribunal, declarando el citado Bagur.

Visto el resultado de la prueba, el fiscal retiró la acusación y el Tribunal ordenó que los acusadores quedaran a disposición del juez por si hubiese lugar al procesamiento por considerarlos reos de un delito de denuncia falsa, pasando preventivamente, en calidad de detenidos, a la prisión.

Poco después de terminado el juicio anteriormente reseñado empezó a las 4 y media de la tarde la vista de la causa seguida contra los procesados de Ciudadela, Pedro Catalá Cassanovas, Carlos de Olivar y de Olives, Matias Quetglas Montserrat, José Catalá Pons, Lorenzo Salort Martorell, Jerónimo Pascual Comellas y Gabriel Squella Rosafol.

Después de las prácticas acostumbres, se dictó a las nueve de la noche sentencia, según la cual, quedan absueltos con todos los pronunciamientos favorables, los acusados José Catalá y Jerónimo Pascual para los que el fiscal retiró la acusación. Los restantes fueron también absueltos, quedando a disposición del Tribunal de Urgencia.

El caso que se dió ayer durante el juicio de la mañana en el Tribunal Popular es algo insólito y que no puede ni debe repetirse.

Los ciudadanos, deben darse cuenta de que al hacer una denuncia, ésta debe ir revestida de la máxima verdad e imparcialidad.

Tan indigno nos resulta quien acusa injustamente, como quien no tiene la entereza necesaria para sostener luego la acusación hecha.

La justicia republicana necesita de hombres justos, enteros y enérgicos, sin ensañamientos inhumanos, pero tampoco débiles y sensibleros ante hechos punibles manifiestos.

Y ahora antirrepublicana realiza quien con falsas denuncias, entorpece la tarea de los Tribunales Populares, o quien actuando de testigo, no tiene la virilidad necesaria para decir toda, sencillamente toda la verdad, sea ésta favorable o no al procesado.

Que lo importante, no es favorecer o perjudicar al reo, sino servir a la verdad y a la justicia, puesto que únicamente así se sirve a la R. pública.

## Partido Socialista Obrero

### AGRUPACION LOCAL

#### Asamblea extraordinaria

Se convoca a todos los afiliados a una asamblea extraordinaria que tendrá lugar hoy martes día 23 del corriente, a las seis de la tarde, en el salón de actos de la Casa del Pueblo, para resolver sobre una acusación recibida contra el afiliado Alberto Carreras Pons.

Deber de todos los afiliados es el acudir a la reunión. Mañana 23 de Marzo de 1937.

### EL COMITE

## Sociedad de Viajeros, Representantes y Comisionistas (U. G. T.)

Se convoca una Junta General extraordinaria y urgente para el miércoles día 24 del actual, a las tres de la tarde, en el local social de la Casa del Pueblo.

Por tener que tratar de un asunto relacionado con el anuncio que publica la Cámara de Comercio, Industria y Navegación, se encarece la asistencia de todos los asociados.